




ɘÜɴʂʃ avec fierté que nous déposons notre 16e rapport annuel qui met en relief ɻÜɴʂʂɴɽʃɸɴɻ de nos interventions et actions au 
cours de la dernière année. 
 
En me référant aux rapports des années précédentes, un constat apparait comme récurrent à savoir que la crise forestière a eu 
un impact majeur sur nos entreprises et que notre économie est tributaire de ɻÜ˞ɲɾɽɾɼɸɴ régionale .  ɘÜɴʂʃ bien sûr encore notre 
réalité à tous et plutôt que de subir ce contexte nous avons convenu comme organisation de relever nos manches et de se 
concentrer sur les stratégies ɳÜɸɽʃɴʁʅɴɽʃɸɾɽ issues de notre plan stratégique et, comme à ɻÜɷɰɱɸʃʄɳɴ, nous avons modulé nos 
interventions sur les besoins des entreprises. 
 
ɡÜɸɼɿɰɲʃ socio-économique de ɻÜɴɽʃʁɴɿʁɴɽɴʄʁɸɰʃ pour la communauté est souvent sous-estimé.  Je me permets à cet égard de 
rappeler certaines réalités  dont la part importante des emplois générés par les entreprises et organismes de services dans notre 
communauté.  Ainsi sur un total de 879,5 emplois-année, les entreprises et organismes en génèrent 556 et ɻÜɴɽʂɴɼɱɻɴ des 
services de Pekuakamiulnuatsh Takuhikan 323,5.  Cette réalité se traduit par des retombées de plusieurs milliers de dollars 
dans ɻÜ˞ɲɾɽɾɼɸɴ de la communauté. 
 
Dans un autre ordre ɳÜɸɳ˞ɴ, encore une fois notre équipe a largement contribué au développement de dossiers considérés 
comme majeurs par notre conseil ɳÜɰɳɼɸɽɸʂʃʁɰʃɸɾɽ et Pekuakamiulnuatsh Takuhikan et je  réfère ici à ɻÜ˞ɻɰɱɾʁɰʃɸɾɽ ɳÜʄɽ plan 
stratégique sur ɻÜ˞ɲɾɽɾɼɸɴ et sur la forêt, dossier considéré comme prioritaire par Pekuakamiulnuatsh Takuhikan en début de 
mandat, tel ʀʄÜɴʇɿʁɸɼ˞ dans la stratégie globale de mise en ʚʄʅʁɴ des opportunités de développement.  Il était question 
également à cette époque (avril 2014) ɳÜɸɽʅɴʂʃɸʁ dans un Fonds destiné à soutenir le développement et la consolidation 
ɳÜɴɽʃʁɴɿʁɸʂɴʂ.  ɘÜɴʂʃ ainsi que nous avons développé, avec une équipe spécialisée en finance, un projet de création ɳÜʄɽɴ 
société ɳÜɸɽʅɴʂʃɸʂʂɴɼɴɽʃ, afin de répondre à ɻÜɴɽʂɴɼɱɻɴ des préoccupations de Pekuakamiulnuatsh Takuhikan et des entreprises 
en matière de pérennité, capital de risque, cautionnement, prises de participation, etc. 
 
La Société ɳÜɸɽʅɴʂʃɸʂʂɴɼɴɽʃ Mashteuiatsh a fait ɻÜɾɱɹɴʃ de deux présentations et  nous sommes toujours en attente de signaux de 
ɻÜɾʁɶɰɽɸʂɰʃɸɾɽ de Pekuakamiulnuatsh Takuhikan quant à ɻÜɰɿɿʁɾɱɰʃɸɾɽ finale de cet outil essentiel au soutien ɳÜɸɽɸʃɸɰʃɸʅɴʂ 
économiques. 
 
Merci à  Madame Marjolaine Étienne pour sa collaboration.  Merci à mes collègues administrateurs et administratrices, à toute 
ɻÜ˞ʀʄɸɿɴ et à vous, membres et collaborateurs! 
   
  

  

Jacques Cleary       

Président   
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əÜɴɽʃʁ˞ de jeu, je tiens a souligner ɻÜɴʇɲɴɿʃɸɾɽɽɴɻɻɴ contribution des membres du conseil ɳÜɰɳɼɸɽɸʂʃʁɰʃɸɾɽ dans la poursuite de nos 
activités, de même que la précieuse collaboration de ɻÜ˞ʀʄɸɿɴ de travail qui ɽÜɰ pas hésité, malgré certaines contraintes, a redoubler 
ɳÜɰʁɳɴʄʁ, tout en faisant preuve de créativité, afin ɳÜɾɵɵʁɸʁ des services arrimés aux nombreux besoin des entrepreneurs et ce, tant sur 
le plan qualitatif que quantitatif. Vous serez ɳÜɰɸɻɻɴʄʁʂ a même de constater, en parcourant le présent rapport, que de belles 
réalisations ont vu le jour en cours ɳÜɰɽɽ˞ɴ. 
 
Ceci étant dit, et bien que ɻÜɴʂʂɴɽʃɸɴɻ de nos objectifs de livraison de services ai été atteint, de nombreux efforts ont dû être déployés, 
particulièrement sur le plan des ressources humaines, où diverses mesures ont été mise de ɻÜɰʅɰɽʃ, tel le non remplacement de postes 
laissés vacants et ɻÜ˞ʃɰɱɻɸʂʂɴɼɴɽʃ ɳÜʄɽɴ fructueuse collaboration avec le CLD DDR où ɻÜ˞ɲɷɰɽɶɴ ɳÜɰɲʃɸʅɸʃ˞ʂ a permis une stabilité 
dans notre offre de services, avec un minimum ɳÜɸɼɿɰɲʃ sur le plan financier, nos moyens étant très limités à ce chapitre. 
 
Dans ce contexte, ɻÜɸɽʃɴʁɰɲʃɸɾɽ entre les différents acteurs de ɻÜ˞ɲɾɽɾɼɸɴ demeure, sans aucun doute, la meilleure façon ɳÜɾɿʃɸɼɸʂɴʁ 
ɻÜ˞ɼɴʁɶɴɽɲɴ et la croissance ɳÜɴɽʃʁɴɿʁɸʂɴʂ dans la communauté et, considérant que cette règle est directement en lien avec nos valeurs 
comme organisation, nous avons bien sûr accorder une haute importance aux divers exercices de mobilisation, malgré certaines 
divergences de vision du développement.  Au final, notre implication aura permis tout au moins de mettre en perspective ɻÜɸɼɿɰɲʃ et 
ɻÜɸɼɿɾʁʃɰɽɲɴ de la contribution des entreprises à ɻÜɴɽʁɸɲɷɸʂʂɴɼɴɽʃ collectif.  Le fait que la communauté puisse bénéficier ɳÜɴɽʃʁɴɿʁɸʂɴʂ 
bien établies et compétitives sera un atout précieux dans un contexte ɳÜɰʄʃɾɽɾɼɸɴ gouvernementale . 
 
Par ailleurs, un des éléments clef de la présente année a été le chemin que nous avons parcouru afin de mettre en place un plan 
stratégique en matière touristique, processus au cours duquel nous nous sommes assurés ɳÜʄɽɴ participation communautaire, par le 
biais ɳÜʄɽ comité aviseur formé des divers intervenants et acteurs du domaine. Bien que les conclusions ne soient pas encore diffusées 
à grande échelle, on peut ɳÜɾʁɴʂ et déjà conclure ʀʄÜɸɻ existe au sein de la communauté une ferme volonté de développer adéquatement 
ce secteur.  Ajoutons, à titre indicatif, que nous avons été également très actifs dans ɳÜɰʄʃʁɴʂ secteurs dont notamment au niveau de la 
relève entrepreneuriale et de la nouvelle économie verte en participant à ɻÜ˞ɲɻɾʂɸɾɽ du projet Biochar Borealis.  Dans le même esprit, 
la SDEI se fait un devoir, depuis près de 6 ans, de contribuer au programme Carbone Boréal en procédant à ɻÜɰɲɷɰʃ de crédits 
carbones et ainsi neutraliser ɻÜ˞ɼɸʂʂɸɾɽ de gaz à effet de serre généré par ses activités. 
 
En terme de perspective et en conformité avec notre plan stratégique adopté en août dernier, nos priorités ɳÜɸɽʃɴʁʅɴɽʃɸɾɽ pour la 
prochaine année consisterons, pour ɻÜɴʂʂɴɽʃɸɴɻ, à la réalisation ɳÜʄɽ portrait de ɻÜɴɽʃʁɴɿʁɴɽɴʄʁɸɰʃ local où seront traitées un ensemble 
de données, afin de se doter ultimement ɳÜɾʄʃɸɻʂ adaptés aux différents stades de développement des entreprises.  Nous accorderons 
également une attention particulière à faire connaitre nos entreprises et ɻÜɸɼɿɰɲʃ de celles-ci dans le milieu.  Question de demeurer à 
ɻÜɰʅɰɽʃ-garde sur le plan des nouvelle technologies et de ɻÜ˞ɲɾɽɾɼɸɴ circulaire, nous avons déjà amorcé certaines recherches sur le 
marché du carbone et continuerons en ce sens.  Finalement, et au risque de me répéter, je tiens à souligner ɻÜɴʇʃʁɰɾʁɳɸɽɰɸʁɴ 
contribution de ɻÜ˞ʀʄɸɿɴ de travail et à tous ceux qui, en cours ɳÜɰɽɽ˞ɴ, nous ont fait confiance.  

 
 

Édouard Robertson 
Directeur général 



ADOPTION DU NOUVEAU PLAN STRATÉGIQUE 
2015-2019 DE LA SDEI 

Mission et Vision de la SDEI  

Contribuer  à l'essor de la communauté de Mashteuiatsh et de ses membres en offrant  des services 

de support  à l'implantation  et à la croissance d'un  réseau d'entreprises de toutes natures, à la fois 

performantes et compétitives.  Et ceȱ.. 

À toutes les étapes 

de leur 

développement  

Selon les orientations et priorités de  

 Pekuakamiulnuatsh Takuhikan  

 et la volonté des entrepreneurs  
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Lors ɳÜʄɽɴ réunion régulière du conseil ɳÜɰɳɼɸɽɸʂʃʁɰʃɸɾɽ le 3 septembre 2015, le nouveau plan stratégique 2015-2019 fut 
adopté.  La SDEI souhaite positionner son action dans la stratégie globale de mise en ʚʄʅʁɴ des opportunités de 
développement adoptée par Pekuakamiulnuatsh Takuhikan qui a pour objectif ɻÜɰɼ˞ɻɸɾʁɰʃɸɾɽ de la qualité de vie des 
Pekuakamiulnuatsh et ɻÜɰɲɲʁɾɸʂʂɴɼɴɽʃ de la richesse collective et individuelle.  
  
 ɡÜɸɽʃɴʁʅɴɽʃɸɾɽ de la SDEI ʂÜɰɿɿʄɸɴ sur la concertation avec un ensemble ɳÜɸɽʃɴʁʅɴɽɰɽʃʂ, notamment les décideurs politiques, 
les gestionnaires des structures administratives, les organismes mandataires et  les gens ɳÜɰɵɵɰɸʁɴʂ, dont les efforts doivent 
être coordonnés afin de stimuler les initiatives susceptibles de générer  une véritable base économique pour notre 
communauté.  
  
Les entreprises, de toutes natures, se situent au ɲʚʄʁ de la dynamique de développement économique de notre communauté 
et notre rôle en tant que SDEI consiste à la fois à susciter leur démarrage et leur croissance, afin ʀʄÜʄɻʃɸɼɴɼɴɽʃ nous 
puissions offrir aux générations actuelles et futures des emplois susceptibles de favoriser ɻÜɴʇɿʁɴʂʂɸɾɽ de leur talent et de leur 
créativité. 



   

 

Entente avec  
Pour faire suite à la reconduction de 

ɻÜɴɽʃɴɽʃɴ signée entre Produits forestiers 

résolus et Pekuakamiulnuatsh Takuhikan 

sur la vente des 200 000 m3, propriété de 

la communauté, la SDEI a collaboré, 

pour une deuxième année, dans la mise 

en place ɳÜʄɽ processus de sélection pour 

ɻÜɰʃʃʁɸɱʄʃɸɾɽ des contrats dans ɻÜʄɽɴ ou 

ɻÜɰʄʃʁɴ des étapes de ɻÜɴʇɿɻɾɸʃɰʃɸɾɽ soit la 

récolte, la voirie forestière et/ou le 

transport.   Un café-causerie ʂÜɴʂʃ tenu le 

24 mars dernier et 20 personnes y ont 

assisté.  

 

Tous les entrepreneurs intéressés ont été 

invités à signifier leur intérêt dans le but 

ɳÜɾɱʃɴɽɸʁ un éventuel contrat.   

Certains entrepreneurs qui avaient déjà 

obtenu un contrat ɻÜɰɽ passé ont été 

réembauchés et des places sont encore 

disponibles au niveau de la récolte et du 

transport.  La SDEI continue de 

travailler, afin de trouver de nouveaux 

partenaires autochtones intéressés par ces 

contrats. 

 

 

Au cours de ɻÜɰɽɽ˞ɴ 2015-2016, ɻÜ˞ʀʄɸɿɴ du service de veille stratégique de la 
SDEI a procédé à ɻÜɴɽʅɾɸɴ de 21 bulletins de veille, ce qui est sensiblement le 
même nombre ʀʄÜɴɽ 2014-2015.   

Toutefois les envoies par courriels pour les appels ɳÜɾɵɵʁɴʂ ont 
considérablement diminués comparativement à la première année puisque 
ceux-ci sont maintenant regroupés, dans le but ɳÜ˞ʅɸʃɴʁ une redondance.  De 
cette façon les entrepreneurs reçoivent en moyenne un envoi par semaine. 
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Notre implication  

dans les projets 
Comité de maximisation des 

retombées économiques et sociales 
Opitciwan / Mashteuiatsh / MRC du 

Domaine-du-Roy 

 
La SDEI participe activement au comité de maximisation 
des retombées économiques et sociales ɳÜOpitciwan, 
Mashteuiatsh et Domaine-du-Roy.  Le comité a tenu 6 
rencontres, de septembre à avril 2016, et les discussions 
ont porté sur divers dossiers dont entre autre : 

 

Le Centre ɳÜɰɼɸʃɸ˞ autochtone  

Le but visé était de valider ɻÜɰɸɳɴ ʀʄÜɸɻ serait possible 

ɳÜɾɱʃɴɽɸʁ afin ɳÜɸɼɿɻɰɽʃɴʁ le Centre dans la MRC du 

Domaine-du-Roy.  Le comité a donc eu recours à 

ɻÜɴɼɱɰʄɲɷɴ ɳÜʄɽɴ ressource qui a complété et présenté 

une étude sur les besoins des autochtones dans la ville de 

Roberval et sur la nécessité ɳÜʈ implanter un centre 

ɳÜɰɼɸʃɸ˞.   

 

Suite au dépôt de ɻÜ˞ʃʄɳɴ, une rencontre a été tenue avec 

divers intervenants économiques et politiques et un 

comité provisoire pour ɻÜɸɼɿɻɰɽʃɰʃɸɾɽ a été formé.  

Depuis, des rencontres ont lieu chaque mois.  (Le 14 avril 

dernier, ɻÜɾɱɹɴɲʃɸɵ ɳÜɸɼɿɻɰɽʃɴʁ un centre était annoncé.)  

 

Suivi profil socio-économique Opitciwan 

Un mandat fut donné afin de réaliser une étude sur le 

profil socio-économique ɳÜOpitciwan.  ɡÜ˞ʃʄɳɴ a révélé 

des résultats intéressants pour la communauté, mais aussi 

pour nous. puisque pour certains commerces de 

Mashteuiatsh, 50% du chiffre ɳÜɰɵɵɰɸʁɴʂ provient 

ɳÜOpitciwan, donc il ʂÜɰɶɸʃ ɳÜʄɽɴ clientèle importante que 

nous avons avantage à mieux connaitre pour mieux la 

desservir. 

 
  

Groupe de travail 

 
Suite au Sommet économique tenu à Alma en 2015, la SDEI participe 
avec ɳÜɰʄʃʁɴʂ intervenants de la communauté à titre de membre actif 
de divers groupes de travail chargés de donner suite aux 
recommandations issues de cet exercice de concertation régional,  
chapeauté par un comité aviseur composé principalement de 
représentants élus, dont le chef, M. Gilbert Dominique.  Ce comité, 
qui représente ɻÜɴɽʂɴɼɱɻɴ des intérêts et préoccupations de la région, 
doit assurer une certaine cohésion entre les différents groupes de 
travail. 
 
Plus spécifiquement, la SDEI a été invitée et ʂÜɸɼɿɻɸʀʄɴ auprès de 4 
groupes de travail, dont notamment celui des Premières Nations qui 
vise à favoriser ɻÜ˞ɼɴʁɶɴɽɲɴ de projets à développer en partenariat 
avec le milieu.  əÜɰʄʃʁɴʂ secteurs, dont le transport, ɻÜɰɶʁɸɲʄɻʃʄʁɴ, 
ɻÜɰɶʁɾɰɻɸɼɴɽʃɰɸʁɴ et la fourrure, font également ɻÜɾɱɹɴʃ de suivi.  Au 
terme de ɻÜɴʇɴʁɲɸɲɴ, chaque comité devra déposer, ɳÜɸɲɸ décembre 
2016, ses recommandations qui devraient se traduire par la suite en 
plan ɳÜɰɲʃɸɾɽ, puisque chacun des secteurs identifiés a ɳÜɰɱɾʁɳ fait 
ɻÜɾɱɹɴʃ de consensus sur le plan régional.  

 
wŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜ ς 
Stratégie de développement touristique 

Mashteuiatsh 2016-2020 

 
Afin de ʂÜɰʂʂʄʁɴʁ ɳÜʄɽ développement cohérent, la SDEI a coordonné 
ɻÜ˞ɻɰɱɾʁɰʃɸɾɽ ɳÜʄɽ plan stratégique en matière touristique, basé sur une 
réflexion collective où tous les acteurs ont été mis à contribution. 
 
Appuyé par un diagnostic qui a permis de mettre en relief les forces et 
faiblesses du secteur, la stratégie a été façonnée en mettant en avant 
plan certains éléments caractéristiques de notre réalité, dont le 
Pekuakami, le territoire et la communauté.   
 
Dans un contexte de respect de certains éléments considérés comme 
sacrés, la stratégie devrait, au final, faire passer les retombées de ce 
secteur de 1,5 à 4,5 millions de dollars ɳÜɸɲɸ 2024 et créer quelques 50 

emplois directs et nombreux autres indirects. 



La SDEI contribue  

à la réduction de GES 

 Depuis maintenant 6 ans, la SDEI fait partie ɳÜʄɽ programme de réduction de 
gaz à effet de serre (GES) avec le programme Carbone boréal de ɻÜɪɽɸʅɴʁʂɸʃ˞ 
du Québec à Chicoutimi.  En achetant ce que ɻÜɾɽ appelle des crédits carbones, 
elle contribue ainsi à la réduction de GES dans ɻÜɴɽʅɸʁɾɽɽɴɼɴɽʃ et devient ce 
que ɻÜɾɽ appelle, carbone neutre.  
 
Le biologiste et spécialiste du climat, Claude Villeneuve, professeur titulaire à 
ɻÜɪɦɖɘ et membre de ɻÜ˞ʀʄɸɿɴ de recherche de Carbone boréal, définit ainsi la 
compensation des émissions de GES : « La compensation, ɲÜɴʂʃ de dire que je 
ne peux pas éviter de faire des gaz à effet de serre, donc je vais payer ʀʄɴɻʀʄÜʄɽ 
ɳÜɰʄʃʁɴ pour réduire ɳÜɰʄʃɰɽʃ les émissions que je ɽÜɰɸ pu éviter de faire ». 
 

Au-delà des considérations environnementales, la SDEI considère que ɻÜɰɲɷɰʃ 
de crédits carbones pourrait éventuellement être utile pour ɻÜɾɱʃɴɽʃɸɾɽ de 
financement de certains projets, si ɻÜɾɽ tient compte de ɻÜɾʁɸɴɽʃɰʃɸɾɽ beaucoup 
plus verte du nouveau gouvernement et des objectifs fixés lors du Sommet de 
Paris qui, rappelons-le,  sont très ambitieux en matière de réchauffement 
climatique. 
 
Afin ɳÜɰʃʃɴɸɽɳʁɴ ɻÜɾɱɹɴɲʃɸɵ ɳÜʄɽ réchauffement maximal de 1.5 degrés ɳÜɸɲɸ 
2050, une diminution des émissions mondiales devront être réduite de 40% à 
70% de la référence actuelle, ce qui représentera un monde potentiellement 
fascinant, considérant les milliards de dollars à être injectés, pour atteindre cet 
objectif fondamental à la survie de la planète.  
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Quelques exemples de compensation  

(crédit: Carbone boréal) 

http://carboneboreal.uqac.ca/calculateur.php?mod=0


   

Activités  

pour tous 

La Petite Séduction à 

Mashteuiatsh! 

En juin 2015, la communauté a eu 

ɻÜɷɾɽɽɴʄʁ ɳÜɰɲɲʄɴɸɻɻɸʁ ɻÜ˞ʀʄɸɿɴ de tournage 

de la Petite Séduction pour séduire le 

célèbre et talentueux comédien Gilles 

Renaud.   La SDEI, en collaboration avec 

plusieurs employés de Pekuakamiulnuatsh 

Takuhikan, ainsi que de nombreux 

bénévoles ont travaillé ce beau projet qui 

fut en fait une très belle réussite pour la 

communauté.   

Lors de la diffusion à Radio-Canada, le 15 

juillet 2015, les commentaires recueillis de 

tous étaient excellents et plusieurs touristes 

du Québec nous  mentionnent avoir été 

impressionnés par cette belle 

démonstration de talents  et de culture!     

Cafés-causeries 

Le 18 novembre 2015 se tenait le 

café-causerie intitulé « Faite une place de 

choix à ɻÜɸɽɽɾʅɰʃɸɾɽ ».  Messieurs Steeve 

Larouche du SADC Lac Saint-Jean Ouest 

et Romain Cunat de Innovation 02 étaient 

nos conférenciers.   

Au total, 16 personnes ont participé à cette 

activité très intéressante et instructive pour 

nos entrepreneurs (es).  

 

Le 16 décembre 2015 avait lieu  

ɻÜɰɲʃɸʅɸʃ˞ Table de Travail Ù Femmes 

ɳÜɰɵɵɰɸʁɴʂ Premières Nations.  À la 

demande de Madame Marjolaine Étienne, 

la SDEI a collaboré avec la CDEPNQL, 

afin de regrouper des femmes autochtones 

entrepreneures ou intéressées à le devenir.  

Au total, 10 femmes ont participées à cette 

table de travail qui avait pour objectif de 

mobiliser les femmes dans la collectivité 

en vue de concevoir et de mettre en ʚʄʅʁɴ 

des stratégies qui permettraient de 

diversifier et ɳÜ˞ɻɰʁɶɸʁ les débouchés 

économiques et ɳÜɰɵɵɰɸʁɴʂ qui sont offerts 

aux femmes.  

crédit photo : Monic Richard 

Rencontres 

Discussions 
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Place 

au tourisme 

 Accueil touristique  
 

Les préposés à ɻÜɰɲɲʄɴɸɻ touristique 2015 ont encore su charmer nos touristes par leur accueil chaleureux et courtois. 

Voici donc Myriam Uapikuniss-Duchesne, Shanon Germain, Pierre Larouche et Kim Wapikun-Launière. 

Voici quelques commentaires laissés par nos touristes 
suite à leur visite dans la communauté : 

 

Suzanne et Pierre : Très bonnes informations!  Gens sympathiques!  Un village à découvrir avec ses histoires.   
Les Hopkins (Nova Scotia) : Merci, Le jeune homme était très gentil et très connaissant! 
Lucie Cormier : ɡÜɴɼɿʁɴɸɽʃɴ autochtone est partout dans nos ɲʚʄʁʂ et âmes! 
Josiane (France): ɘÜɴʂʃ un très beau village.  Accueil très agréable, obtenu de bonnes indications, de plus, endroit 
paisible et plaisant face au Lac-Saint-Jean grandiose! 
Josiane et Jean-Bernard (Bretagne): Merci pour ɻÜɰccueil original et chaleureux! 
Joël et Marinette (France): Accueil chaleureux et humoristique, très agréable et belle région!  Merci! 
Marie-Claire et Patrick (Belgique): Merci à Pierre pour toutes ses explications et sa gentillesse! 
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